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業界料全港月銷售額或高達百億元業界料全港月銷售額或高達百億元 主營團餐食肆將重新開業主營團餐食肆將重新開業

香港文匯報訊（記者 文森）遭受黑暴
和疫情摧殘的上水藥房街，由人煙鼎
沸、摩肩接踵，有一段時間變得人跡罕
至。不過，香港文匯報記者連日來到當
區了解，發現區內最近出現生機，不少
店舖貼出招聘廣告，顯示逐步復常通關的
消息，令藥房業見商機。不少藥房已採購
大量貨物，迎接首階段復常通關後的內地
旅客，有負責人說：「入多咗保健品、藥
物等，……相信（生意額）會有15%至
20%增加。」

港九藥房總商會理事長林偉文對香港文
匯報表示，過去一段時間，香港藥行、藥
房逾半生意靠內地市場。在控關3年期
間，全港藥行藥房由之前約六七千間減至
五六千間，剩下的店舖都是在業主大幅減
租的情況下，共渡時艱、慘淡經營。

業界看好復常通關後前景
「不少家族式藥房捨不得放棄兩三代人

打造的品牌，在業主答應減租大半的情況
下，才繼續慘淡經營。」為了不致虧本，
不少藥房變成「雜貨店」，連罐頭、掃把
等日用品都納入經營範圍，希望堅持下
去。

林偉文表示，逐步復常通關對業界絕
對是重大利好，但3年期間內地消費模式
已改變，且復常通關初期僅數萬個配
額，相較以往兩地每天五六十萬人流
量，帶來的生意額十分有限。儘管如
此，他對復常通關後的長遠前景十分看
好。
有地產代理表示，逐步復常通關令該條

藥房街一帶約三成業主擬加租 10%至
15%，藥房等零售商戶租務查詢也上升兩
成，但真正交訂開舖的客戶不多。由於復
常通關初期仍有配額制，帶來的生意額有
限，加上聖誕農曆年是傳統租務交投的淡
季，投資者仍謹慎。

上水藥房街現生機 料生意增20%

◆ 不少藥房變成「雜貨店」，將日用品納
入經營範圍。 香港文匯報記者涂穴 攝

◆上水藥房街最近出現生機。
香港文匯報記者涂穴 攝

香港文匯報訊（記者 藍松山）香港與內地今日開始實施
首階段復常通關，相關交通安排備受關注。運輸及物流局局
長林世雄昨日在網誌中表示，為確保這個大日子的交通和運
輸安排有序暢順，運輸署緊急事故交通協調中心會提升至聯
合督導模式運作，並聯同公共交通營辦商及其他相關部門和

機構，密切監察交通和運輸情況，同時會派員到不同地點視
察，向協調中心匯報最新情況，在有需要時安排加強公共運
輸服務，或通知警方協助疏導交通。
運輸署已經將首階段復常通關安排下各陸路口岸的公共運

輸配套安排上載至運輸署的網頁，方便市民安排行程。
在優化跨境貨運模式方面，林世雄指出，運輸及物流局同

事和廣東、深圳政府一直就粵港跨境貨車運輸模式緊密溝
通，上月中旬獲准重新以「點對點」提貨或交貨，今日起再
進一步取消疫情期間各項跨境貨車運輸管理政策措施。跨境
貨車司機在入境內地時，只需向內地海關申報48小時內核
酸檢測陰性證明，令他們每天可以多載幾次貨，增加收入，
亦有助香港的整體經濟和穩定物資供應。

續要求日方撤針對港航班限制
日本在過去一星期逐步撤銷了多項對香港航班的限制。

林世雄表示，入境事務處「協助在外香港居民小組」24
小時熱線至今接獲兩宗求助，共涉及4人，已經全數處
理，並沒有收到有港人因事件而滯留日本的情況。目前，
日本當局仍然限制由香港出發的載客航班的增幅，「我們
會繼續鍥而不捨地要求日方撤回所有針對香港航班的限
制。」

香港文匯報訊（記者 文森）
政務司司長陳國基日前在接受香
港文匯報專訪時表示，特區政府會
根據今日首階段與內地復常通關的運

作和需求情況，再評估承受能力以進一步
增加過關名額。商務及經濟發展局局長丘
應樺昨日接受電台訪問時透露，若首階段
復常通關順利，會很快進一步放寬，並最
終取消配額制。
丘應樺表示，香港獨有的強大優勢，就
是背靠祖國，聯通世界，無論吸引內地企
業以香港為平台擴展國際市場、招徠跨國
企業以香港為平台擴展內地市場，以及港
企回內地投資，香港都一定要「通」才能
發揮優勢。
他指出，內地和香港都對復常通關期待
已久，尤其臨近春節，大批港人希望返回
內地與親友團聚，內地人士亦可藉此來港
探親、購物。同時，有很多港商受疫情影
響，3年間難以回內地經營業務。而春節
期間內地工廠、企業大多放假，是商務傳

統淡季，但不少港商會藉復常通關回內地
巡視業務，處理銀行、稅務等。因此，復
常通關對香港經濟有十分正面的影響。
丘應樺坦言，由於要盡快復常通關，特
區政府這次沒能響應商界要求提供特別通關
配額，但相信只要首階段復常通關順利，名
額會盡快增加，不排除春節前進一步放寬，
直至徹底復常取消通關配額為此。
另外，特區政府正全力推動復常重振經

濟。為落實國家「十四五」規劃，推動香
港成為國際創新科技中心、區域知識產權
貿易中心等，特區政府去年1月成立引進
重點企業辦公室，已對全球創科、人工智
能等龍頭企業進行接觸，香港投資推廣
署、香港駐海外的17個經貿辦，都在積
極游說重點龍頭企業來港創業或設立分
部，「香港作為進入大灣區投資的平台，
有低稅、資金自由流動、司法制度等獨有
優勢，只要全面復常，人員、資金相互往
來再無限制，我對未來3年吸引超過1,100
間重點企業來港很有信心。」
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丘應樺：若運作順暢終撤通關配額制 林世雄：有需要時安排加強公共運輸服務

香港與內地開
展復常通關首階
段，大批香港市
民「唱定錢」北
上度歲，令香港
市面的找換店人

民幣現鈔短缺，多家找換店「一鈔
難求」。有找換店的負責人解釋，
港人回鄉心切，遂換領大量人民幣
現鈔回鄉派利是，惟內地旅客今日
才能免檢疫南下向找換店兌換港
幣，故過去幾天人民幣現鈔供不應
求，不少找換店無人民幣兌換。
港人北上前必須兌換足夠人民

幣，但香港多區找換店的人民幣

「一鈔難求」，部分找換店櫃枱貼
出告示指「無現貨人民幣兌換」。
找換店負責人曾小姐表示：「因為
今日（昨日）仍未復常通關，很多
人不能免檢疫來港，又有很多港人
『唱定錢』回內地，造成人民幣缺
貨，每天都有數十人過來問，但換
到錢的機會較少，間中有十個八個
幸運就兌換到。」
另一名找換店負責人曾先生指

出：「很多人想回內地，所以人民
幣很多人來問，不夠人民幣賣，所
以很缺貨，現在復常通關了，可能
流量會好一些。」

◆香港文匯報記者 劉明

市民「唱定錢」北上 人民幣「一鈔難求」
��

◆ 今日開始實施首階段復常通關，交通安排備受關注。圖
為西九高鐵站準備就緒。 大公文匯全媒體記者 攝

◆ 大批香港市民「唱定錢」北上度歲，令香港市
面的找換店人民幣現鈔短缺。 資料圖片

過去3年受疫情影響，本地餐飲業處於低迷狀態，今

日首階段復常通關開始後，作為美食之都的香港將強勢回

歸。香港餐飲聯業協會會長黃家和昨日接受香港文匯報訪

問時預期，復常通關初期訪港旅客會以廣東省的個人遊旅客

為主，而他們傾向光顧本地有代表性的特色食肆，而旅行團

一般來自內陸省份，估計需一定時間才可以大量成團，屆時

經營團餐的食肆亦將受惠，加上傳統農曆新年來臨，在喜訊

不斷的情況下，相信餐飲業勢必恢復暢旺，全港月銷售額

或高達百億元。香港賓館業界亦做好迎客準備，早早開始

清潔消毒客房，估計待復常通關安排運作暢順後，在

臨近農曆新年時將會有大量內地訪客抵港，屆

時賓館生意應會變得興旺。

◆香港文匯報記者 劉明、唐文

黃家和表示，今日是首階段復常通關的
首天，餐飲業界預期兩地往來人士會

較多，故業界已作出相應準備，主要在服
務人手方面，「疫情下好多餐飲從業員離
職、轉行，現在請人比較困難，也有些員
工聽見復常通關就即時請假回鄉探親，我
們的人力資源成本有些增加。不過，復常
是一個長遠的政策，過多一段時間後兩地
恢復全面互通，往來會有更多人，我們的
部署還要再加強。」
他預計在首階段復常通關後，訪港的主
要是廣東省內的個人遊旅客，一些本地熱
點餐廳將會受惠，亦有小部分旅行團，故
主營團餐的食肆亦將重新開業，以往旅行
團主要來自較遠的內陸省份，廣東省居民
通常是個人遊。現在內地疫情持續，不少
居民不敢貿然出行，旅行社組團也需要時
間，相信過多幾個月情況會更好。
談到本月的餐飲業市道，黃家和感到十分
樂觀。首先有逐步復常通關的利好消息，又
有農曆新年帶動節日氣氛，且經濟形勢好
轉，「股市都升咗」，相信市民和遊客的消
費意願會較高，許多公司、團體等會舉辦春
茗、團拜等宴飲活動，促進飲食消費，「12
月有聖誕節，餐飲消費也是好景，估計當月
有90億元至95億元的銷售額，1月應該會
更佳，可能做到100億元。」

賓館每天消毒準備迎內地客
賓館業也熱切期待睽違3年的旅客。萬
興隆賓館東主陳旭昨日接受香港文匯報訪

問時表示，其
賓館每天都做好清

潔消毒工作，以迎接復
常通關後來港的旅客，暫時

有兩三名熟客訂房，「相信有不少內
地散客暫時會觀察復常通關初期情況，睇
睇是否順暢。」他並說，由於暫時仍有配
額，且過關前要先有核酸檢測結果，此外
亦未到農曆新年，故復常通關初期訪客不
會太多。
「如果復常通關後運作暢順，政府或按

情況大量增加過關人數名額，最好遲些連
核酸檢測都不需要，應該可吸引大量訪客
來港，而農曆新年等長假期一直是內地旅
遊旺季，內地客會一窩蜂出遊，到時訂房
數量會大幅增加，相信臨近農曆年生意會
向好。」他說。
談到已向該賓館訂房的旅客，陳旭指都

是熟客，以往每次來港都入住該賓館，
「他們來港是為了工作，有的是做小生
意，來港看有哪些產品適合內地，入貨到
內地銷售。來港旅遊的仍要等長假期才會
增加。」
此外，疫情期間在該賓館長租的客房自

從復常通關首階段方案出台後，陸續退
租，「今日（昨日）會走兩個，明日（今
日）亦有租客退房，遲些再有人離開，已
走了四五個。」
他解釋，部分長租住客是在本港工作，

但居於深圳，以往每天往返兩地，疫情期
間被迫在港租房，因為恢復正常通關，他
們便退租返回內地，「有些已辭職回去探
望家人，有些則仍未辭職，但趁免檢疫通
關先回去與家人團聚，而現時往返兩地要
自費做核酸檢測，因此返港後仍會暫時租
住賓館。」

◆◆ 業界預期初期訪港的廣東省個人遊旅客傾向光業界預期初期訪港的廣東省個人遊旅客傾向光
顧本地有代表性的特色食肆顧本地有代表性的特色食肆，，相信餐飲業勢必恢復暢相信餐飲業勢必恢復暢
旺旺。。 資料圖片資料圖片
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